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Горные «цветы» на международном 
фестивале-конкурсе в Москве

О пособиях и выплатах в 2024 году Пятилетка 
конной федерации

БОЛЕЕ ДВУХ ТЫСЯЧ ПОДПИСЕЙ 
ЗА ДЕНЬ

16 декабря по всей стране прошёл единый день сбора под-
писей в поддержку выдвижения Владимира Путина кандида-
том в Президенты РФ. Их собирают в штабах общественной 
поддержки, общественных приёмных председателя партии 
«Единая Россия», региональных и местных исполкомах, штабах 
«Молодой Гвардии Единой России». 

Желающих поддержать лидера страны очень много. На 
пункты сбора подписей приходят семьями и трудовыми кол-
лективами, люди самых разных профессий и возрастов. В 
нашей республике за один день было собрано более двух тысяч 
подписей. Вклад республики в общее дело будет достаточно 
объёмным, учитывая, что сбор подписей продолжается. Кол-
лектив редакции газеты «Кабардино-Балкарская правда» тоже 
принял участие в акции в поддержку кандидатуры Владимира 
Путина на предстоящих выборах.

Штаб поддержки кандидата в Президенты РФ Владимира 
Путина расположен в Доме профсоюзов. Сбор подписей в 
поддержку самовыдвижения Владимира Путина начался ещё 
23 декабря, он проходит не только в республиканском штабе, 
но и в муниципалитетах.

Руководитель Кабардино-Балкарского регионального ис-
полнительного комитета партии «Единая Россия» Дмитрий 
Парафилов сообщил, что в республике единый день сбора 
подписей прошёл в региональной и местных общественных 
приёмных партии. 

– В работе задействованы волонтёры «Единой России» и 
«МГЕР». Площадки работали с 9 до 18 часов, – рассказал 
Парафилов. – Кроме того, в этот же день в общественных 
приёмных партии «Единая Россия» прошёл приём граждан.

ОБЩЕСТВЕННЫЕ НАБЛЮДАТЕЛИ 
ГОТОВЯТСЯ К ВЫБОРАМ

В Эльбрусском районе прошёл обучающий семинар для 
общественных наблюдателей на выборах Президента РФ, 
которые состоятся в марте 2024 года. Программу для обуче-
ния подготовили ассоциация «Независимый общественный 
мониторинг» и Общественная палата РФ. 

Участники получили теоретические и практические знания, 
в том числе познакомились с основами избирательного за-
конодательства, узнали, каковы цели и задачи наблюдателей, 
что входит в их права и обязанности. Практическое занятие 
провели на так называемом модельном УИКе (участковая из-
бирательная комиссия) и отработали модели поведения при 
возникновении нештатных ситуаций.

760 МИЛЛИОНОВ  РУБЛЕЙ 
В ВИДЕ СУБСИДИЙ И ГРАНТОВ

Министерство сельского хозяйства Кабардино-Балкарии в 
2023 году на реализацию двух национальных проектов напра-
вило свыше 760 миллионов  рублей. Об этом сообщает сайт 
регионального аграрного ведомства.

В том числе на мероприятия регионального проекта «Экс-
порт продукции АПК» национального проекта «Международная 
кооперация и экспорт» направлено более 665 млн рублей. 
Финансирование мероприятий регионального проекта «Аксе-
лерация субъектов малого и среднего предпринимательства» 
национального проекта «Малое и среднее предприниматель-
ство и поддержка индивидуальной предпринимательской 
инициативы» превысило 95 млн рублей.

– В рамках указанных национальных проектов аграриям 
Кабардино-Балкарии предоставлена государственная под-
держка в виде субсидий и грантов, – прокомментировали в 
профильном министерстве. – Национальные проекты вносят 
весомый вклад в динамичное и поступательное развитие от-
расли. Направления АПК КБР, поддерживаемые в рамках на-
циональных проектов, тесно взаимосвязаны между собой и в 
совокупности дают мощный рывок для развития регионального  
агропромышленного кластера, способствуют обеспечению 
продовольственной безопасности страны в жёстких условиях 
санкционного давления на Россию.

Руководитель ведомства доложил о реализации нацио-
нальных проектов, текущем состоянии, потенциале и ин-
струментах стимулирования развития промышленного ком-
плекса республики, улучшении инфраструктуры поддержки 
субъектов промышленности, мероприятиях по дальнейшему 
привлечению в регион крупных компаний.

Предприятия курируемых министерством отраслей 
участвуют в формировании индекса промышленного про-
изводства в КБР по виду деятельности «Обрабатывающие 
производства». Ожидается, что индекс промпроизводства за 
январь – декабрь 2023 года по данному виду деятельности 
составит более 103 процентов, объём отгруженных товаров 

по 13 из 17 видов экономической деятельности составляет 
более 100 процентов, а по 7 из них превышает показатель 
прошлого года более чем в два раза.

В рамках реализации крупных инвестиционных проектов 
введены промышленные объекты и запущены новые про-
изводства в Прохладном, Эльбрусском, Чегемском и Бак-
санском районах. На указанных площадках созданы более 
1000 рабочих мест. 

В текущем году будут реализованы проекты в сфере 
швейной и текстильной промышленности, производстве 
электрооборудования и электротехники, мебельной и сте-
кольной промышленности, других отраслях. Это позволит 

увеличить объём отгруженной продукции более чем на 
миллиард рублей, создать новые рабочие места. Под особым 
контролем находится проект по разработке Тырныаузского 
вольфрамо-молибденового месторождения, входящего в 
перечень прорывных проектов региона.

На встрече речь шла и о ситуации на потребительском 
рынке. По предварительным данным, розничный товарообо-
рот за прошлый год составит более 292 миллиардов рублей, 
или 112 процентов роста к предыдущему. Объём оборота 
заведений общественного питания вырос в сравнении с 
2022 годом на 29 процентов, платных услуг населению – на 
14 процентов.

НА ПАССАЖИРСКИЕ ЛИНИИ НАЛЬЧИКА 
ВЫЙДУТ НОВЫЕ АВТОБУСЫ

-

Глава КБР Казбек Коков осмотрел транспорт, ко-
торый приобретён при поддержке Фонда развития 
территорий по специальному казначейскому кредиту 
на сумму порядка 400 миллионов рублей. Соответству-
ющее решение в июне прошлого года было принято на 
заседании президиума Правительственной комиссии 
по региональному развитию.

Современные комфортабельные низкопольные 
автобусы нового поколения отечественного производ-

ства «Ситимакс 9» и ПАЗ Вектор NEXT в исполнении 
«Доступная среда» адаптированы для людей с огра-
ниченными возможностями здоровья, оборудованы 
кондиционерами. Новый подвижной состав пасса-
жирского транспорта также будет доукомплектован 
автоматизированной бесконтактной системой оплаты 
проезда, то есть система расчётов в сфере общест-
венного транспорта станет прозрачнее и удобнее для 
пассажиров.

По материалам пресс-службы Главы и Правительства КБР

Он собрал 7,5 тысячи представителей 
муниципальной власти из всех регионов 
Российской Федерации и ставил себе це-
лью выявить и поддержать муниципальные 
проекты и управленческие идеи, которые 
способствуют развитию территорий и до-
стижению национальных целей, а также 
укрепить престиж муниципальной службы. 
Напомним, что национальные цели до  
2030 года определены указом Президента 
России В. В. Путина, их пять: сохранение 
населения, здоровье и благополучие людей; 
возможности для самореализации и раз-
вития талантов; комфортная и безопасная 
среда для жизни; достойный, эффективный 
труд и успешное предпринимательство; циф-
ровая трансформация. Именно муниципаль-
ная власть играет основную роль в решении 
задач по достижению целевых показателей, 
определённых в Указе Президента РФ.

Первый день форума его участники про-
водили на территории выставки-форума 
«Россия», обсуждая насущные вопросы му-
ниципального управления на трёх тематиче-
ских площадках: «Сила в традициях», «Сила 
в людях», «Сила в развитии». Экспертами 
в ходе дискуссий на площадках выступали 
руководители федеральных ведомств, гос-
корпораций и общественных институтов.

Панельная дискуссия «Сила в традициях» 
была посвящена проблемам сохранения 
межнационального мира, патриотического 
воспитания, формирования уважительного 
отношения к малой родине, историческому 
и культурному наследию, популяризации 
семейных ценностей среди молодёжи.

Площадка «Сила в людях» стала центром 
дискуссии по проблемам социальной полити-
ки в муниципальных образованиях, профес-
сионального развития и мотивации руково-
дителей муниципальных органов управления 
и муниципальных служащих «новой волны», 
совершенствования кадровой политики.

На панельной дискуссии «Сила в разви-
тии» говорили о роли муниципальных обра-
зований в достижении национальных целей 
развития, вопросах развития экономики, 
инфраструктуры, о контрольно-надзорной 

СИЛА РОССИИ
-

коллегами из других регионов, обменивались 
контактными данными, в частности, близко 
познакомились с коллегами из Самарской 
области, их работой. Во второй день была 
встреча с Президентом России Владимиром 
Путиным и награждение  успешных проектов 
муниципалитетов. От нашей республики в 
одной номинации проект города Прохладного 
вошёл в десятку лучших».

Вячеслав Архангельский, глава адми-
нистрации городского округа Прохладный: 
«Форум «Малая Родина – сила России» – 
большое, важное мероприятие. Очень много 
впечатлений, опыта, новых знакомств с кол-
легами из разных регионов нашей огромной 
страны. Наш город представил проект «Пря-
мая линия» заместителя председателя совета 
местного самоуправления Виктории Рудской. 
В ходе недели местного самоуправления 
депутаты городского совета провели целый 
комплекс мероприятий, разъясняющих граж-
данам возможности депутатского корпуса, ва-

рианты обращений, формы взаимодействия, 
ходили по дворам, встречались с людьми, 
даже тематический конкурс детских сочине-
ний провели. Всего на конкурс было подано  
19 тысяч проектов. Наш в итоге, единственный 
из Кабардино-Балкарии, вошёл в топ-100, а 
затем в десятку лучших в России».

Ислам Джаппуев, глава администрации 
сельского поселения Эльбрус: «Должен 
сказать, что такие мероприятия необходимы. 
Мы не только познакомились с коллегами, 
обменялись впечатлениями, но и достаточно 
много узнали нового для себя: панельные 
дискуссии собрали множество коллег и 
проходили в формате лекций, когда разби-
рались конкретные проблемы или вопросы, 
по которым выступали несколько авторитет-
ных экспертов. Ну а масштаб мероприятия, 
выступление Президента позволили вновь 
ощутить мощь нашего государства, силу и 
размах России».

Расул ГУРТУЕВ

деятельности в органах местного самоуправ-
ления.

Кроме того, были подведены итоги ма-
рафона «Муниципальный диалог», который 
стартовал 4 февраля прошлого года и ставит 
целью выработку универсальных решений 
повышения эффективности деятельности 
муниципальных образований.

Во второй день форума состоялась 
встреча участников с Президентом России 
Владимиром Путиным. Обращаясь к ним, 
Президент подчеркнул, что работа муни-
ципальных служащих – одна из наиболее 
сложных, поскольку именно на этом уровне 
происходят прямые контакты государствен-
ной власти и людей. Он напомнил и о важной 
роли муниципалитетов в вопросах поддержки 
участников СВО и их семей.

Мероприятие проходило впервые и было 
организовано Всероссийской ассоциаци-
ей развития местного самоуправления  
(ВАРМСУ) по поручению Владимира Путина, 
которое он озвучил по итогам заседания Со-
вета по развитию местного самоуправления. 
Комментируя итоги форума, Глава КБР Каз-
бек Коков отметил: «В последние годы Пре-
зидент России последовательно расширяет 
полномочия органов местного самоуправле-
ния, что требует и более высокого уровня про-
фессиональной подготовки. Уверен, что все-
российский муниципальный форум «Малая 
Родина – сила России», озвученные нашим 
Президентом поручения, идеи и инициативы 
придадут мощный импульс дальнейшему 
развитию муниципальной службы на благо 
каждого жителя нашей страны». 

Кабардино-Балкарию на форуме пред-
ставляли более 50 руководителей муниципа-
литетов республики – главы местных админи-
страций районов, сёл и посёлков. Некоторые 
из них поделились своими впечатлениями от 
мероприятия.

Беслан Кампаров, глава администрации 
селения Тамбовское Терского района: «Мы 
участвовали во всех трёх панельных дис-
куссиях. Каждая продолжалась полтора-два 
часа. Масштаб мероприятия огромный, 
конечно. Перенимали опыт, знакомились с 

с. 4с. 4с. 3
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 «АНСАТ» НА СЛУЖБЕ ЗДОРОВЬЯ
Минздрав КБР исполнил плановый показатель по коли- 

честву вылетов санавиации регионального проекта «Развитие 
системы оказания первичной медико-санитарной помощи» 
нацпроекта «Здравоохранение», извещает пресс-служба ве-
домства. 

В медорганизации эвакуировано 67 человек, в том числе 
пострадавшие в дорожно-транспортных происшествиях, тя-
жёлые больные, альпинисты и отдыхающие в курортной зоне 
Приэльбрусья. Все они доставляются в Республиканскую кли-
ническую больницу, на базе которой расположена вертолётная 
площадка. Вертолёт оснащён современным оборудованием, 
что позволяет медикам во время полёта проводить реанима-
цию, интенсивную терапию и мониторинг основных функций 
организма пациента.

ДЛЯ РАСШИРЕНИЯ КРУГОЗОРА ДЕТЕЙ
Книжный фонд читального зала Республиканской юноше-

ской библиотеки им. К. Мечиева пополнился новыми издани-
ями для детей из серии «Лента времени» автора Владимира 
Бутромеева. Среди них «История России для детей», «Всемир-
ная история для детей» и «История Советского Союза».

Серия «Лента времени» – это уникальный исторический 
проект, созданный специально для детей, подробный на-
вигатор по событиям, именам и датам. Серия не повторяет, 
а дополняет школьную программу, поможет в подготовке к 
урокам истории и расширит кругозор детей, сообщает портал 
Правительства КБР.

ОФИЦИАЛЬНО



С начала 2024 г. по-новому 
будет учитываться сумма полу-
чаемых алиментов.

Если алименты установле-
ны судом, будут учитывать-
ся фактически поступившие 
средства. Это можно самосто-
ятельно указать в заявлении на 
получение единого пособия. 
Если решение суда было передано в службу судебных при-
ставов, Соцфонд получит данные из этой структуры.

В случае, когда родители договорились об алиментах устно 
или указали это в письменном соглашении, будет учитываться 
сумма, указанная в заявлении на получение единого пособия, 
но не меньше минимальных финансовых гарантий согласно 
Семейному кодексу РФ: на одного ребёнка – одна четвёртая 
часть МРОТ, на двоих – одна третья часть МРОТ, на трёх и 
более детей – половина МРОТ в данном регионе.

2 Кабардино-Балкарская правда

СОЦИАЛЬНЫЙ ФОНД РОССИИ ЭХО ВОЙНЫ

ЭКОНОМИКА

Россельхозбанк остаётся стратегическим 
партнёром аграриев Кабардино-Балкарии

При этом все 100 % заём-
ных финансовых средств были 
предоставлены на льготных 
условиях, весьма благопри-
ятных для инвестиционного 
и инновационного развития 
аграрного сектора республики.

Важное место в структуре 
финансовой поддержки АПК 
региона традиционно заняли 
сезонные работы – от озимо-
го сева до массовой осенней 
уборочной кампании. Имен-
но на эти цели в истекшем 
году РСХБ выдал сельскохо- 
зяйственным производителям 
Кабардино-Балкарии всех ка-
тегорий на льготных условиях 
185 миллионов рублей (+27 % 
за год).

–  Стоит  подчеркну ть , 
что Российский сельскохо- 
зяйственный банк по резуль-
татам деятельности за 2023 
год сохранил за собой статус 
стратегического партнёра 
аграриев республики. Вместе 
с тем кредитование предста-

вителей агропромышленного 
комплекса региона является 
одной из ключевых задач на-
шего банка, столь объёмное 
финансирование участников 
рынка агропромышленного 
производства создаёт проч-
ную основу стабильного раз-
вития стратегических направ-
лений сельскохозяйственной 
отрасли республики, которая 
обеспечила, по предваритель-
ным прогнозам, около 40 % 
валового регионального про-
дукта. И в перспективе РСХБ 
намерен не только удержать 
заданный вектор, но и нарас-
тить его через новые, более 
выгодные механизмы льгот-
ного кредитования предста-
вителей аграрного сектора 
экономики региона, – про-
комментировал директор Ка-
бардино-Балкарского фили-
ала Россельхозбанка Алим 
Сокуров. 

В целом российским агра-
риям в 2023 году РСХБ предо-

-

Консультации 
по актуальным вопросам

– Каков порядок направ-
ления обращений через 
электронные сервисы Рос-
реестра? 

– Необходимо заполнить 
специальную форму «Об-
ращения граждан online» на 
официальном сайте Росрее-
стра.  Также обращение мож-
но направить через Единый 
портал государственных и 
муниципальных услуг и ведом-
ственный центр телефонного 
обслуживания Росреестра.

– Действительно ли заяв-
ление на государственную 
регистрацию прав и сделок 
с недвижимостью юриди-
ческого лица надо подавать 
только в электронном виде?

– С 1 января 2024 года 
предоставление заявлений от 
юридических лиц на сделки 
с недвижимостью возможно 
только в электронном виде и 
в обязательном порядке. Юри-
дические лица теперь пред-
ставляют заявления о госу- 
дарственном кадастровом 
учёте и государственной 
регистрации прав и прила-
гаемые к ним документы 
в орган регистрации прав 
только в форме электронных 
документов, за исключени-
ем случаев, когда стороной, 
подлежащей государствен-
ной регистрации сделки, 
или сделки, на основании 
которой подлежат государст- 
венной регистрации право, 
ограничение права, обреме-
нение объекта недвижимости, 
является физическое лицо 

Прожиточный минимум 
повышен на 7,5 %

О едином пособии 
и других выплатах

Правительство Российской 
Федерации скорректировало 
ряд оснований для назначе-
ния единого пособия, а также 
некоторые иные позиции, 
касающиеся обеспечения 
детей. Об этом информирует 
пресс-служба Отделения Со-
циального фонда РФ по КБР.

Единое пособие – это ежемесячная денежная выплата. Этот 
вид адресной помощи предназначен для семей, имеющих не-
большой доход, в которых есть дети в возрасте до 17 лет. Ещё 
одна категория для получения этой поддержки – женщины со 
сроком беременности начиная с шестой недели, вставшие на учёт 
в медицинскую организацию, пока срок не превышал 12 недель.

Единое пособие не исключает одновременного получения 
пособия по уходу за ребёнком в возрасте до полутора лет (для 
работающих родителей) и выплаты из маткапитала на детей в 
возрасте до трёх лет, а также пособия по беременности и родам 
и единовременной выплаты в связи с рождением малыша.

С 1 января 2024 года не со-
стоящий в браке единственный 
опекун (попечитель) ребёнка, 
как и не состоящий в браке 
единственный родитель, претен-
дующие на получение единого 
пособия, может обосновать от-
сутствие у себя трудового дохода 

уходом за ребёнком. С 1 июня 2024 года не будут учитываться 
при назначении единого пособия доходы от трудовой деятель-
ности подростков в возрасте до 18 лет в период их обучения.

Нулевой доход

Алименты

Подготовила Ирина БОГАЧЁВА

Башир Азретович Нахушев ро-
дился 3 июля 1924 года в с. Заюково 
Баксанского района КБАССР (ныне 
КБР). Роза Хамидовна Нахушева по-
ведала нам историю матери Башира 
– Мельхан Нахушевой (в девичестве 
Дикинова). Тяжело складывалась её 
жизнь. Ещё до Великой Отечествен-
ной войны она похоронила четверых 
детей и мужа. Старшего сына Мельхан 
Хасана призвали в рабоче-крестьян-
скую Красную Армию в 1939 г. Когда 
началась война, он сразу оказался 
на передовой. Единственным по-
мощником для больной матери был 
Башир, который окончил девятый 
класс и работал учётчиком в колхозе. 
Все мысли и надежды Мельхан были о 
Башире, он стал её опорой и будущим. 
Мать надеялась, что её единственно-
го помощника не призовут в армию, 
поскольку ему ещё не было 18 лет. 
Однако Башир сам отправился в во-
енкомат с просьбой направить его на 
фронт. В школе он был секретарём 
ученической комсомольской организа-
ции и был уверен, что должен всегда 
быть впереди…

Башир Нахушев призван в ряды 
Красной Армии Баксанским РВК 
КБАССР 24 июня 1942 года. О его 
дальнейшей фронтовой судьбе мы уз-
наём из документов, опубликованных 
на сайтах ОБД «Мемориал», «Подвиг 
народа», «Память народа» Минобо-
роны РФ.

По информации из рапорта военно-
пересыльного пункта 106-го запасного 
стрелкового полка 28-й запасной 
стрелковой бригады от 22 октября  
1942 года, красноармеец 1-й пуле-
мётной роты пулемётного батальона 
Башир Нахушев 21 октября 1942 года 
убыл в 35-й запасной стрелковый полк.

Согласно другой информации 
из рапорта военно-пересыльного 
пункта 356-го армейского запасного 
стрелкового полка 58-й армии от  
17 апреля 1943 года, красноармеец  
Б. А. Нахушев 17 апреля 1943 года 
убыл в составе маршевой роты № 40 в  
417-ю стрелковую дивизию.  Информа-
ция из именного списка также гласит, 
что Башир Нахушев к этому времени 
был участником героической обороны 
Кавказа на Северо-Кавказском фрон-
те и ранен в бою.

У нас бережно хранится почтовая 
карточка Башира Нахушева, адресо-
ванная матери в с. Заюково, в которой 
он спрашивает о её здоровье, далее 
сообщает, что у него всё нормально, 
получил её письмо и очень обрадо-
вался, но было мало сообщений. В 
письме Башир желал всем здоровья и 
всего самого наилучшего и чтобы все 
они встретились в добром здравии. 
Далее он просил маму: «Хан [так он 
звал маму], передай привет всем, кто 
спрашивает обо мне. Хан, желаю Вам 
наилучшего в жизни и успехов». Пись-
мо завершил словами: «Жду днём и 
ночью, остаюсь живым и здоровым. 
Пишите. Ваш сын Башир Нахушев. 
11.7.43 г.». На карточке стоит штамп 
«Полевая почта, 15.7.43», указан 
адрес отправителя: «Полевая почта 
№ 11386 для Башира Азретовича». 
Полевая почтовая станция № 11386 
принадлежала 1372-му стрелковому 
полку 417-й стрелковой дивизии.

Летом 1943 года красноармеец 
Б. А. Нахушев участвовал в боях по 
освобождению Крымского района 
Краснодарского края. Сражался в 
боях за легендарную высоту 121,4. 
Она была одним из трёх мощных обо-
ронительных узлов немецких войск, 
входящих в систему «Голубой линии». 
На этом рубеже были построены  
577 закрытых огневых сооружений, 
39,5 км минных полей шириной  
500 метров, 85 км проволочных за-
граждений, 12 км лесных завалов, 
система траншейной обороны. «Голу-
бая линия» преграждала путь нашим 
войскам к Таманскому полуострову, 
освобождение которого было важной 
стратегической задачей. Немцы счи-
тали «Голубую линию» неприступной, 
высота 121,4 была их важнейшим обо-
ронительным объектом. За неё шли 
особо жестокие бои. «Сопкой Героев» 
назвали её сами солдаты. В боях за 
прорыв «Голубой линии», которые 
длились с апреля по сентябрь 1943 го-
да, погибли 24 тысячи наших солдат, 
в том числе за эту высоту – 16 тысяч. 
За эти бои 47 воинов получили звание 
Героя Советского Союза. О сражениях 
на территории Крымского района в 
1943 году Г. К. Жуков писал: «Видел 
много ожесточённых боёв, но таких, 
как под Крымской, видеть ещё не до-
водилось. Мужество советских солдат 
не знает границ». Примечательным 
является то, что освобождением вы-
соты 121,4 лично командовал маршал 
Г. К. Жуков.

Приказом командира 1372-го стрел-
кового полка 417-й стрелковой дивизии 
Северо-Кавказского фронта от 30 июля 
1943 г. № 019/н связной 3-й стрелковой 
роты красноармеец Б. А. Нахушев 
награждён медалью «За боевые за-
слуги»: «За то, что он во время боёв 
на высоте 121,4 точно и своевременно 
доставлял боевые распоряжения ко-
мандира батальона к командиру роты». 
Медаль «За боевые заслуги» Б. А. На-
хушеву не была вручена.

Позже Башир воевал в составе 
Отдельной Приморской армии, был 
направлен в 62-й отдельный полк ре-
зерва офицерского состава. Приказом 
командира Отдельной Приморской 
армии от 29 июля 1944 года № 0153 
Баширу Нахушеву было присвоено во-

инское звание «младший лейтенант», 
и он назначен командиром взвода 
автоматчиков. За участие в героиче-
ской обороне Кавказа Б. А. Нахушев 
был награждён медалью «За оборону 
Кавказа». Согласно акту вручения 
медалей «За оборону Кавказа» от  
6 октября 1944 года № 366, командир 
62-го отдельного полка резерва офи-
церского состава Приморской армии 
гвардии полковник П. М. Казаков на 
основании Указа ПВС СССР от 1 мая 
1944 года вручил медаль «За обо-
рону Кавказа» с удостоверением Л  
№ 011934 стрелку 62-го отдельного 
полка резерва офицерского состава 
красноармейцу Б. А. Нахушеву.

С 14 октября 1944 года Б. Нахушев 
в распоряжении 4-го Украинского 
фронта. Приказом по отделу кадров 
4-го Украинского фронта от 7 ноября  
1944 года № 39 он был зачислен в 
резерв 1-й гвардейской армии.

Свой последний подвиг Башир 
Нахушев совершил в бою за фор-
сирование реки Ондава. Приказом 
командира 3-го горнострелкового 
Карпатского корпуса 4-го Украинского 
фронта от 8 марта 1945 года № 023/н 
командир взвода автоматчиков 903-го 
горнострелкового Севастопольского 
ордена Богдана Хмельницкого 2-й 
степени полка 242-й горнострелковой 
дивизии младший лейтенант Б. Наху-
шев награждён орденом Отечествен-
ной войны I степени посмертно. В на-
градном листе от 22 февраля 1945 го- 
да написано: «В наступательном 
бою за форсирование реки Ондава в 
районе селения Иесеновцы (Чехосло-
вакия) 29.11.44 года, относясь с пре-
небрежением к смерти, тов. Нахушев 
смело бросился в атаку противника 
и, увлекая за собой бойцов взвода, 
ворвался в траншеи противника. Вы-
бил противника из траншеи и, пре-
следуя его, взвод уничтожил 20 вра- 
жеских солдат и захватил 5 ручных пу-
лемётов. В этом бою тов. Нахушев пал 
смертью храбрых. За проявленное 
мужество и отвагу в боях с немец-
ко-фашистскими захватчиками тов. 
Нахушев достоин правительственной 
награды посмертно – ордена Отечест- 
венной войны I степени». Следует 
отметить достойный поступок со-
служивцев Б. Нахушева, которые 
спустя четыре месяца после его 
гибели выслали матери награждён-
ного Нахушевой Мельхан Мазановне 
орден Отечественной войны I степени  
№ 183299 и временное удостоверение 
к нему Е № 448006, а также медаль 
«За оборону Кавказа». Теперь они 
бережно хранятся у нас.

Согласно донесению о безвоз-
вратных потерях по управлению 242-й 
горнострелковой Таманской Крас-
нознамённой дивизии от 3 января  
1945 года № 048220 командир взвода 
автоматчиков 903-го горнострел-
кового Севастопольского ордена 
Богдана Хмельницкого 2-й степени 
полка младший лейтенант Б. А. На-
хушев погиб в бою 30 ноября 1944 г. 
(удостоверение личности ХН – 00001  
№ 119905 выдано 28.07.1944 г.). Пер-
вичное место захоронения – Чехосло-
вакия (ныне Словацкая Республика), 
с. Толотия, 3 метра южнее церкви, 
могила № 2.

Приказом главного управления 
кадров НКО СССР от 24 января  
1945 года № 024/пог., младший лей-
тенант Нахушев Башир Азретович – 
командир взвода автоматчиков 903-го 
горнострелкового Севастопольского 
ордена Богдана Хмельницкого 2-й 
степени полка 242-й горнострелковой 
Таманской Краснознамённой диви-
зии исключён из списков Красной 
Армии как погибший в боях против 
немецко-фашистских войск 30 ноября  
1944 года.

К сожалению, имя Башира На-
хушева не увековечено на месте за-
хоронения. 29 марта 2015 года мы об-
ратились в Управление Министерства 
обороны Российской Федерации по 
увековечению памяти погибших при 
защите Отечества с просьбой уточне-
ния фактического места захоронения 
и увековечения памяти младшего 
лейтенанта Б. А. Нахушева. 29 апреля 
2015 года для установления настояще-
го места захоронения Б. А. Нахушева 
Управлением был направлен запрос 
в Представительство МО РФ (по ор-
ганизации и ведению военно-мемо-
риальной работы за рубежом) в Сло-
вацкой Республике. 29 июля 2015 го- 
да Представительство дало ответ о 
том, что ими направлено обращение 
в Министерство внутренних дел Сло-
вакии, которое занимается вопросами 
воинских захоронений, и о результатах 
будет сообщено дополнительно. 10 ян- 
варя 2020 года Управление дало по-
вторный ответ о том, что работа по 
установлению места захоронения 
младшего лейтенанта Б. А. Нахуше-
ва начата в 2015 году и проводилась 
на территории Словакии. Однако 
ответ от Министерства внутренних 
дел Словацкой Республики в адрес 
Представительства до настоящего 
времени не поступил. По имеющимся 
в Посольстве РФ в Словацкой Респуб-
лике данным, указанный в донесении 
населённый пункт, вероятнее всего, 
находился в районе Снина, Прешов-
ский край, Словакия. В Посольстве 
имеются сведения о том, что переза-
хоронение из указанного района про-
водилось на Центральное военно-ме-
мориальное кладбище Красной Армии 
в г. Михаловце. По учётным данным, 
на нём захоронено 17 648 советских 

Невручённые награды Башира Нахушева
-

военнослужащих, из них установлены 
имена 1011 человек. Имя младшего 
лейтенанта Б. А. Нахушева среди из-
вестных не значится.

Посольством РФ в Словацкой Рес-
публике 30 декабря 2019 года направ-
лен повторный запрос в МВД Словакии 
с просьбой уточнить сведения о совре-
менном месте захоронения младшего 
лейтенанта Б. А. Нахушева и внести 
его персональные данные в именной 
список захороненных, опубликованный 
в Центральном реестре воинских за-
хоронений МВД Словакии. До сих пор 
нет ответа о завершении работы.

7 июля 2015 года мы написали 
главе местной администрации с. За-
юково с просьбой внести предложение 
увековечить память погибшего при 
защите Отечества младшего лейте-
нанта Нахушева Башира Азретовича 
и присвоить его имя улице Амбарная  
с. Заюково, где он жил до мобилизации 
в армию. Однако ответа не последо-
вало.

Имя Б. А. Нахушева увековечено на 
обелиске в с. Заюково: «Нахушев Ба-
шир Азретович». В Книгу памяти КБР 
(издание 2015 г., том 2, с. 178) сведения 
внесены так: «Нахушев Башир Азрето-
вич, 1920 г. р., кабардинец, с. Заюково. 
Призван в Советскую Армию в 1942 г. 
Баксанским РВК. Рядовой. Погиб в 
1942 г.». В июне 2015 года мы обрати-
лись к главе местной администрации 
Баксанского района с предложением 
о внесении в Книгу памяти КБР до-
стоверных сведений в отношении  
Б. А. Нахушева. В очередном томе 
Книги памяти КБР (издание 2016 г., 
том 4, с. 422) сведения были частично 
изменены и внесены так: «Нахушев Ба-
шир Азретович, 1920 г. р., кабардинец,  
с. Заюково. Призван в Советскую Ар-
мию 24.06.1942 г. Баксанским РВК. Мл. 
лейтенант. Погиб 30.11.1944 г. Первич-
ное место захоронения – Чехословакия, 
с. Толотия, 3 метра южнее церкви, 
могила № 2». Сведения следует изме-
нить так: «Нахушев Башир Азретович,  
03.07.1924 г. р., кабардинец, с. Заюково. 
Призван в Советскую Армию 24.06.1942 г. 
Баксанским РВК. Мл. лейтенант. Погиб 
30.11.1944 г. Похоронен – Центральное 
военно-мемориальное кладбище Крас-
ной Армии, г. Михаловце, Словацкая 
Республика».

В ходе работы по увековечению 
памяти погибшего воина Башира Наху-
шева мы получили ответ Центрального 
архива МО РФ от 19 мая 2016 года. Из 
архивной справки стало известно, что 
Баширу Нахушеву не была вручена 
медаль «За боевые заслуги». Наши не-
однократные обращения в Управление 
Президента РФ по государственным на-
градам и ГУК МО РФ с просьбой пере-
дать удостоверение к медали «За бое-
вые заслуги» для хранения как память 
не дали положительных результатов. 
В тот период передача удостоверений 
к государственным наградам другим 
родственникам награждённого, в том 
числе племянникам, положением о 
государственных наградах Российской 
Федерации не предусматривалась. И 
только в связи с внесением в положе-
ние изменений стало возможно осуще-
ствить задуманное более восьми лет 
назад. 19 июля 2023 года мы подгото-
вили документы в Главное управление 
кадров МО РФ с просьбой рассмотреть 
вопрос о передаче удостоверений к не-
вручённым государственным наградам 
СССР Башира Нахушева. 11 августа 
2023 года Главное управление кадров 
МО РФ направило Ахмеду Беталовичу 
Нахушеву письмо: «Ваше обращение 
по вопросу передачи удостоверений 
к государственным наградам СССР 
Нахушева Башира Азретовича рассмо-
трено… Передача вам удостоверения к 
медали «За боевые заслуги» Нахушева 
Б. А. будет организована в установлен-
ном порядке после поступления его из 
Управления Президента Российской 
Федерации по государственным на-
градам».

Наш очередной поиск невручённых 
наград Великой Отечественной вой-
ны завершился успешно. 1 декабря 
2023 года, спустя более 80 лет после 
выхода приказа о награждении, в 
актовом зале Баксанской районной 
администрации руководитель Адми-
нистрации Главы КБР М. М. Кодзоков 
в торжественной обстановке передал 
Ахмеду Беталовичу Нахушеву и Иналу 
Ахмедовичу Нахушеву удостоверение 
к медали «За боевые заслуги» их дяди, 
младшего лейтенанта Нахушева Баши-
ра Азретовича.

Ахмед и Диана НАХУШЕВЫ 

Нахушев Башир Азретович,
младший лейтенант

(3.07.1924 – 30.11.1944)

ставил финансовых средств в 
объёме 1,6 триллиона рублей, 
что является рекордным по-
казателем в банковской сфере 
страны.

– Столь масштабное учас-
тие Россельхозбанка в обес-
печении продовольственной 
безопасности и технологиче-
ского суверенитета России, 
её субъектов нашло реальное 
подтверждение на форуме 
«Россия», который сейчас про-
ходит в Москве на площадке 
ВДНХ, – отметил руководитель 

Ассоциации фермеров Кабар-
дино-Балкарии Инал Алакаев. 
– Для нашей республики, 
которая считается аграрной, 
такая поддержка РСХБ сель-
ского хозяйства стимулирует 
импортозамещение, реализа-
цию экономически значимых 
инвестиционных проектов в 
сфере регионального АПК, 
создание большого числа 
рабочих мест и современной 
инфраструктуры в сельской 
местности. 

Борис БЕРБЕКОВ

(кроме договоров участия в 
долевом строительстве). Для 
этого юридическое лицо долж-
но быть зарегистрировано как 
организация на Едином пор-
тале государственных услуг, 
что позволит воспользоваться 
личным кабинетом правообла-
дателя на официальном сайте 
Росреестра.

– Требуется ли предва-
рительно утверждать про-
ект межевания территории 
для образования земельных 
участков, занятых гаражами, 
в рамках комплексных када-
стровых работ?

– Выполнение комплексных 
кадастровых работ осущест-
вляется в общем порядке, 
установленном главой 4.1 за-
кона от 24 июля 2007 г. № 221-
ФЗ «О кадастровой деятель-
ности». Поэтому образование 
земельных участков, занятых 
гаражами граждан, должно 

быть предусмотрено проектом 
межевания территории. При 
отсутствии утверждённого 
проекта межевания террито-
рии и возможности образова-
ния таких участков в ходе ком-
плексных кадастровых работ 
их образование может быть 
обеспечено путём выполнения 
обычных кадастровых работ 
на основании утверждённой 
схемы расположения земель-
ных участков на кадастровом 
плане территории.

– Как исправить реестро-
вую ошибку?

– Реестровая ошибка подле-
жит исправлению по решению 
государственного регистратора 
прав в течение пяти рабочих 
дней со дня получения доку-
ментов, в том числе в порядке 
информационного взаимодей-
ствия, свидетельствующих о 
наличии реестровых ошибок и 
содержащих необходимые для 

их исправления сведения, либо 
на основании вступившего в 
законную силу решения суда 
об исправлении реестровой 
ошибки. Исправление реест-
ровой ошибки осуществляется 
в случае, если оно не влечёт 
за собой прекращение, воз-
никновение, переход зареги-
стрированного права на объект 
недвижимости. Взимание пла-
ты за исправление реестровой 
ошибки законом также не 
предусмотрено.

– Какие есть ограничения 
на строительство жилого 
дома на сельскохозяйствен-
ной земле?

– В соответствии с феде-
ральным законом № 299-ФЗ 
от 2.07.2021 «О внесении изме-
нений в ст. 77 Земельного Ко-
декса Российской Федерации 
и отдельные законодатель-
ные акты РФ» на земельном 
участке из состава земель 
сельскохозяйственного на-
значения, в том числе занятом 
сельскохозяйственными уго-
дьями, используемом К(Ф)Х, 
допускаются строительство, 
реконструкция и эксплуатация 
одного жилого дома с количе-
ством этажей не более трёх, 
общая площадь которого не 
превышает 500 кв. м, площадь 
застройки под которым – не 
более 0,25 процента площади 
земельного участка.

 Подготовила 
Марина БИДЕНКО.

Фото Артура Елканова

Прожиточный минимум 
– это стоимость условной по-
требительской корзины, т. е. 
ключевых продовольствен-
ных продуктов (хлеб, овощи 
и фрукты, сахар, соль, чай, 
мясо, рыба, молоко, масло), 
непродовольственных това-
ров, а также услуг, в том числе 

платежей за жилищно-коммунальные услуги.
Величина прожиточного минимума в Кабардино-Балкарии 

в 2024 году возросла по сравнению с 2023-м на 7,5 % и со-
ставляет 16 535 рублей в среднем на душу населения. Для 
трудоспособного населения прожиточный минимум составляет  
18 023 руб., для пенсионеров – 14 220 руб., для детей – 17 440 руб.

Расчёт по основным социально-демографическим груп-
пам населения региона выполнен Министерством труда и 
социальной защиты КБР на основании федерального закона, 
согласован с Минтрудом РФ. На основе этого показателя про-
изводятся расчёты по социальным выплатам.

С начала 2024 года в доходах больше не учитываются про-
центы по номинальным счетам на опекаемых детей, а также 
выплаты за звание «Мать-героиня», орден или медаль ордена 
«Родительская слава».

Изменились правила назначения единого пособия самоза-
нятым. У родителя, для которого единственный и регулярный 
источник заработка – самозанятость, право на единое пособие 
возникнет, если годовой доход родителя составляет не менее 
двух минимальных размеров оплаты труда, т. е. в нашем реги-
оне – 38 484 руб. (МРОТ в КБР с 1 января 2024 г. – 19 242 руб.).

Однако данное правило не применяется в отношении тех, 
для кого самозанятость – это дополнительный заработок, либо 
у кого есть объективные причины для отсутствия трудовых до-
ходов (правило нулевого дохода).



Вчера в кругу родных, близ-
ких и коллег по институту 
85-летний юбилей отпраздно-
вал главный научный сотруд-
ник СКНИИГПС Лев Асланге-
риевич Шомахов.

За плечами героя нашего 
рассказа свыше  60 лет обще-
го трудового стажа, из которых 
более 40 лет он отдал аграр-
ной науке и производству. Как 
гласит народная мудрость, 
самая долгая дорога начина-
ется с первого шага. После  
десятилетки в родном Тереке 
Лев Шомахов поступил в 
Северо-Осетинский сельско-
хозяйственный институт, который успешно 
окончил в 1962 году.

Молодого выпускника вуза назначили 
главным инженером колхоза «Вторая 
пятилетка» селения Плановское Терского 
района, что по тем временам считалось 
большим доверием. Через три года он 
становится аспирантом Кубанского сель-
скохозяйственного института и по завер-
шении учёбы возвращается ассистентом 
кафедры сельхозмашин в родной вуз – 
Горский сельскохозяйственный институт во 
Владикавказе.

– Я бесконечно благодарен моим учите-
лям, которые дали мне путёвку в большую 
жизнь и большую науку, – сказал Лев Ас-
лангериевич в интервью нашей газете. – В 
кругах авторитетных учёных и мудрых людей 
я познал не только азы науки, но и высокую 
философию искусства жить достойно.

В 1969 году перспективный начинающий 
учёный вернулся в республику старшим 
преподавателем кафедры электротехники 
и прикладной механики Кабардино-Бал-
карского госуниверситета, а ещё через 
несколько месяцев Л. Шомахова избрали 
заведующим кафедрой электротехники 
КБГУ.

С 1973 года на протяжении десяти лет Лев 
Аслангериевич руководил республиканским 
автотранспортным комбинатом, а затем 
и заводом высоковольтной аппаратуры в 
Нальчике.

– После создания в республике  аграр-
ного вуза – Кабардино-Балкарского агро-
мелиоративного института –  по просьбе его 
первого ректора профессора Бориса Фиап-
шева я возглавил деканат гидромелиора-
тивного факультета. От такого заманчивого 
предложения близкого друга отказаться 
было просто невозможно, – продолжил 
свой рассказ Л. Шомахов. – Столько воды 
утекло с той поры, но я ни разу не пожалел 
об этом шаге.

С 1988 по 1992 год я работал проректором 
КБАМИ, откуда был переведён на должность 
директора Северо-Кавказского научно-ис-
следовательского института горного и пред-
горного садоводства.

– Он возглавил наш институт в кризисные 
для всей российской науки годы – начало 
90-х прошлого века, – делится воспоминани-
ями главный научный сотрудник СевКавНИ-
ИГиПС, доктор сельскохозяйственных наук 
Владимир Бербеков. – Лев Аслангериевич 
сумел отстоять институт, сохранить трудовой 
коллектив, хотя в тот период были неодно-
кратные попытки прекращения бюджетного 
финансирования научного учреждения с 
последующей его ликвидацией.

По словам его учеников и последовате-
лей, доктор технических наук, профессор 
Лев Шомахов был не только эффективным 
и дальновидным  руководителем, но и 
прогрессивным учёным, научные исследо-
вания которого охватывают широкий круг 
проблем, направленных на совершенство-
вание технологий возделывания плодовых 
культур на склонах, почвозащитных тех-
нологических приёмов, предупреждение 
водной эрозии в садах на террасах. Он 
также автор ряда разработок для меха-
низации трудоёмких процессов в горном 
садоводстве.

– Лев Аслангериевич впер-
вые в горном садоводстве 
фундаментально исследовал 
и разработал почвозащитную 
адаптивно-ландшафтную си-
стему горного и предгорного 
садоводства с комплексом 
специальных технологиче-
ских приёмов и технических 
средств, обеспечивающих 
противоэрозионную устойчи-
вость горного сада, – пояснил 
Владимир Бербеков. – Им 
же была предложена новая 
технология по воспроизвод-
ству почвенного плодородия, 
значительно улучшающая 

агроэкологическую обстановку склоновых 
садов в горной местности.

К словам коллеги Шомахова  стоит доба-
вить, что в своих научных работах Лев Аслан-
гериевич на основе методологии системного 
подхода выполнил комплекс исследований 
по изучению влияния различных природных 
и антропогенных факторов на развитие  во-
дной эрозии, по изысканию эффективных 
противоэрозионных способов и приёмов 
закладки и возделывания плодовых культур 
на террасированных склонах, разработке и 
внедрению почвозащитных технологий и 
машин.

Лев Аслангериевич Шомахов – автор 
новой концепции развития горного садовод-
ства на террасированных склонах, которая 
получила высокую оценку научно-техниче-
ского совета Министерства сельского хозяй-
ства России, а также удостоилась дипломов 
ВДНХ СССР и России.

Разработанные им основные принци-
пы почвозащитных технологий и машин 
для закладки садов на террасированных 
склонах являются новыми в садоводстве, 
что подтверждается 22 авторскими свиде-
тельствами и 13 патентами, они не имеют 
аналогов в нашей стране и за рубежом. В 
арсенале  учёного более 240 научных работ, 
в том числе десять монографий.

Его воспитанники, аспиранты и соис-
катели развивают исследования  своего 
наставника в Северо-Кавказском научно-
исследовательском институте горного и 
предгорного садоводства, в Кабардино-
Балкарском государственном аграрном 
университете им. В.М. Кокова, в Горском 
государственном аграрном университете 
(г. Владикавказ), в Кабардино– Балкар-
ском научно-исследовательском институте 
сельского хозяйства, в Министерстве сель-
ского хозяйства Республики Ингушетия, на 
Ингушской сельскохозяйственной опытной 
станции. Под его руководством защищено 
около 30 кандидатских и шесть докторских 
диссертаций. 

Многолетняя плодотворная производ-
ственная, научно-педагогическая и обще-
ственная деятельность Льва Шомахова от-
мечена различными наградами, в том числе 
почётным званием «Заслуженный работник 
сельского хозяйства КБР», почётными 
грамотами Министерства сельского хозяй-
ства Российской Федерации, Парламента 
и Правительства Кабардино-Балкарии, а 
также званием «Почётный доктор Горского 
государственного аграрного университета»  
(г. Владикавказ, РСО-Алания).

Вчера автор этих строк достаточно долго 
общался по мобильной связи с юбиляром, 
который в конце диалога мудро подметил: 
«Ты можешь всё в этой жизни, если рядом 
есть кто-то, кто в тебя верит. На каждом 
этапе жизни мне встречались добрые люди, 
которые верили в меня. И в свою очередь 
они научили меня любить жизнь во всех её 
проявлениях, не бояться трудностей, быть 
полезным людям, обществу и Отчизне».

Принцип жизни Льва Шомахова прост 
и отражён в нижеследующих поэтических 
строчках: Не верь тому, кто говорит красиво 
– / В его словах всегда игра./ Поверь тому, 
кто молчаливо / Творит красивые дела…

Борис БЕРБЕКОВ
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Верить в добро и молчаливо 
творить красивые дела

ДАТА ДАТА 

Яркая жизнь героя

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ

«Золотой сундук»

-

-
-

-

Он родился в 1924 году в 
селе Головщино Липецкого 
уезда Тамбовской губернии.  
Примечательно, что земляками 
Двуреченского были Герой Со-
ветского Союза  Иван  Бурлаков 
и Герой Социалистического 
Труда Петр Полухин.

Головщино – село с давней 
историей. Оно возникло в XVII 
веке и получило своё название 
по первым поселенцам Голо-
виным. В 1926 году там про-
живали около трёх с половиной 
тысяч человек, большинство из 
которых занимались сельским 
хозяйством. 

Семья Двуреченских была 
из их числа, и Николай рано 
узнал, что такое тяжёлый кре-
стьянский труд.  Вместе с отцом 

он работал в колхозе и был на 
хорошем счету. Как известно, 
человеческие качества закла-
дываются в раннем детстве. 
Николай Двуреченский всегда 
был трудолюбивым и смелым. 
В дальнейшем это сыграло в 
его судьбе ключевую роль.

В 1942 году Николая призва-
ли в Красную Армию. Окончив 
Куйбышевское военное пехот-
ное училище, он оказался на 
фронте и практически сразу 
показал себя грамотным и 
решительным командиром. 
Двуреченский участвовал в 
боях на Ленинградском и 1-м 
Украинском фронтах. Дважды 
был ранен, но всякий раз после 
лечения возвращался в строй. 

За время войны девять во-
инов его дивизии были удосто-
ены высшей награды – звания 
Героя Советского Союза. Дву-
реченского сослуживцы осо-
бенно любили. Они запомнили 
его как молодого, красивого, 
рослого офицера, который не 
прятался за спины товарищей 
и всегда шёл в авангарде. 

В Польше Николай чуть не 

попал в штрафную роту. Взвод, 
которым он командовал, шёл 
колонной, и вдруг на дорогу 
выскочил заяц. Двуреченский 
выстрелил в него из автомата 
и случайно попал в одного из 
солдат. Об этом эпизоде вспо-
минал сослуживец Николая 
Алексей Лушников: «Военный 
трибунал дивизии приговорил 
лейтенанта Двуреченского к 
семилетнему заключению с по-
следующим после войны отбы-
тием наказания. Двуреченский 
поклялся, что сделает всё, что-
бы смыть с себя это позорное 
пятно, и слово своё сдержал». 

16 января 1945 года в бою 
за польскую деревню Сте-
пановице его взвод первым 
поднялся в атаку и ворвался 
в траншеи противника. В этом 
бою Двуреченский показал 
себя настоящим героем и взял 
в плен восемнадцать солдат и 
офицеров.

18 января, во время схватки 
с врагом под Краковом коман-
дир взвода 994-го стрелкового 
полка лейтенант Двуреченский 
поднял своих подчинённых в 

штыковую атаку, нанеся про-
тивнику серьёзный урон. Его 
взвод одним из первых пере-
правился через Одер и вёл 
упорные бои за удержание 
плацдарма. Когда командир 
роты был ранен, Двуреченский 
принял командование личным 
составом и, отбив атаку немцев, 
перешёл в контрнаступление. 

За героизм, отвагу и умелое 
руководство, проявленное в этих 
и последующих боях, военный 
трибунал дивизии снял с лейте-
нанта Двуреченского судимость, 
а командование наградило его 
орденом Красного Знамени.

5 февраля 1945 года лей-
тенант Двуреченский снова 
отличился. Под сильным ар-
тиллерийским и миномётным 
огнём противника он во главе 
своего взвода овладел одним 
из важных стратегических на-
селённых пунктов, уничтожив 
более пятидесяти солдат и 
офицеров противника. За этот 
героический прорыв 10 апреля 
1945 года ему было присвоено 
звание Героя Советского Со-
юза.

После Победы он продолжил 
службу в армии. В 1946 году 
окончил курсы усовершенство-
вания офицерского состава, 
а год спустя вышел в запас в 
звании капитана.  

В 1950 году фронтовик 
окончил Центральную школу 
ВЛКСМ, а спустя пять лет исто-
рическое отделение Кабар-
динского пединститута. После 
войны Двуреченский работал 
заведующим отделом и секре-
тарём местного обкома ВЛКСМ.  
Был председателем Комите-
та по физической культуре и 
спорту при Совете Министров 
Кабардино-Балкарской АССР. 
Возглавлял республиканский 
Совет по туризму и экскурсиям.

Помимо Золотой Звезды Ге-
роя, орденов Ленина и Красного 
Знамени он являлся кавалером 
ордена Отечественной войны II 
степени и был награждён меда-
лью «За боевые заслуги». 

Он прожил яркую, но, к со-
жалению, короткую жизнь. Ни-
колай Иванович умер 11 ноября 
1979 года, в возрасте 55 лет. 
Его похоронили в Нальчике, на 
Аллее почётных захоронений. 

В городе Грязи Липецкой об-
ласти открыта памятная плита в 
его честь. В Нальчике на доме, 
где жил Николай Двуреченский, 
установлена мемориальная 
доска. 

 Борис БОРИСОВ

Он родился в селе Клишбиево – ны-
нешнем Нартане – и рано остался без 
матери.  Его дед по отцу был человеком 
образованным. Благодаря ему мальчик 
овладел арабской грамотой, а позже 
односельчанин обучил подростка рус-
скому языку, письму и чтению.  

В 18 лет Пачев решил взять в жёны 
девушку из дворянской семьи, однако 
её родители брак не одобрили. Мать 
Бекмурзы состояла в тесном родстве 
с князьями Хамурзиными, но сам же-
них был небогат. Об этом он говорил в 
своём раннем произведении «Как Бек-
мурза женился»: «Я был беден, а она 
из богатеньких... И когда я посватался, 
мне отказали, дав понять, что я не пара 
для такой красавицы. С горя пошёл на 
кладбище, лёг на чью-то могилу и уснул... 
Сколько спал, не помню, а когда проснул-
ся – сразу почувствовал себя джегуако». 
В адыгском обществе так назывались 
народные певцы-сочинители, которые по 
роду деятельности были близки русским 
скоморохам и немецким шпильманам.  

Но, видимо, не зря говорят, что лю-
бовь побеждает все преграды. Спустя 
какое-то время молодые люди по-
женились. Девушка отказывала всем 
женихам, и родители вынуждены были 
смириться с её выбором. 

…По мнению исследователей, заслуга 
Бекмурзы Пачева прежде всего в том, 
что он «перекинул мост от народного 
фольклора к национальной литературе». 
Забыв однажды собственную строфу, 
Пачев пришёл к идее создания адыгского 
алфавита на основе арабской графики 
и стал записывать свои произведения. 

Он жил в «эпоху перемен» и чутко от-
зывался на важнейшие события того вре-
мени. После насильственной депортации 
адыгов поэт отправился в Турцию, чтобы 
узнать, как живут переселенцы. Вернув-

шись домой, он ходил по сёлам и пел о 
бедственном положении мухаджиров.  
Благодаря этому многие кабардинские 
семьи остались на родине. Русско-япон-
ская война нашла отражение в его песне 
о Залимгери Керефове, который восстал 
против произвола высших армейских 
чинов и был убит. В ходе столыпинских 
реформ царская администрация пере-
дала общественные пастбища в соб-
ственность местным князьям.  Это стало 
причиной Зольского восстания, которое 
нашло отражение в произведении Паче-
ва «Золка».

Его дореволюционные стихи полны 
негодования. Пачев был благородным 
и справедливым человеком и не мог 

мириться с социальным неравенством. 
Поэт резко осуждал любую форму 
угнетения. Его произведения «Князь», 
«Княгиня», «Мулла», «Заряжайте ружья», 
«Старуха», «Песня о Каширгове» – реак-
ция на социальную несправедливость и 
призыв к борьбе против насилия.  В 1910 
году Пачев создаёт поэму «Кинжал», в 
которой описывает самоуправство кня-
зей, приводящее  к вспышкам народного 
гнева, раздорам и кровопролитию.  

Революцию он встретил восторжен-
но, и это нашло отражение в его стихах  
«Возвращённая Кабарда», «Освобож-
дение», «Наш край», «Эмигранты». По-
эма «Катханов Назир» описывает драму 
человека, не сумевшего найти место в 
новой жизни.  Надежда на справедли-
вость была связана в сознании поэта 
с верой в Ленина. Она воплотилась в 
произведениях «Моё слово о Москве», 
«Песня о Ленине», «Ленина сила морю 
подобна», «Ленин живёт», «Мир в 
трауре». Светлым оптимизмом про-
никнуты стихи о новой жизни «Баксан», 
«Канал», «Колхоз», «Переселенцы», 
«Наставления», «Мы победим»… В 1935 
году вышла его историческая поэма 
«Кабарда». 

Бетал Калмыков  хотел сделать из Па-
чева пролетарского поэта, пропагандиста 
и агитатора. Ему выделили хорошую 
городскую квартиру, но он отказался. 
Калмыков нанял специального человека, 
дал ему бричку и велел возить поэта по 
объектам, построенным большевиками. 

Пачев всё внимательно осмотрел, но не 
написал об этом ни слова. 

Однажды Калмыков организовал 
большое собрание для стариков. Пачев 
пришёл туда без приглашения. После 
выступления Калмыкова он первым взял 
слово и в поэтической форме принялся 
критиковать всё руководство республики. 
Калмыков подал знак своим людям, и 
поэта буквально вынесли с собрания. На 
большее первый секретарь не решился. 
В то время авторитет джегуако в народе 
был ещё слишком высок.

После этого случая Пачева лишили 
пенсии и перестали публиковать. Когда 
в апреле 1936 года поэт скончался, не-
крологи  были напечатаны в «Известиях» 
и «Литературной газете», но ни одно из 
местных периодических изданий не от-
кликнулось на это печальное событие. 

При жизни имя Бекмурзы Пачева 
было известно далеко за пределами на-
шей республики. У него гостили Михаил 
Пришвин, Юрий Либединский и Сергей 
Бондарин. За творчеством кабардинско-
го поэта внимательно следил Максим 
Горький. 

После смерти Пачева осталось боль-
шое количество неопубликованных 
стихов и поэм, которые он хранил в не-
большом сундучке. Позднее его  назвали 
«золотым сундуком». В 1938 году Али 
Шогенцуков и Алим Кешоков забрали ру-
кописи из Нартана и перевезли  в КБНИИ. 
Шогенцуков взялся за дешифровку ал-
фавита, а Кешоков был ответственным 
за литературную обработку. Вскоре на-
чалась Великая Отечественная война, и 
поэты ушли на фронт. «Золотой сундук» 
сгорел во время пожара в институте. 
Погибло 14 тысяч поэтических строк. Вот 
и верь после этого Булгакову, который 
утверждал, что «рукописи не горят»… 

  Магомед ДУГАЕВ

Она родилась в 1899 году в   
с. Кошероково (Кенже) Нальчик-
ского округа Терской области. 
С детства девочка тяготела к 
музыке. Отец, заметив это, по-
дарил двенадцатилетней дочери 
гармошку на десяти клавишах. 
С помощью отца Кураца научи-
лась выводить мелодию кабар-
динской кафы и уже очень скоро 
стала известной гармонисткой. В 
1931 году Кураца участвовала в 
первой Кабардино-Балкарской 
областной олимпиаде искусств 
горских народностей. Девушку 
отметили почётной грамотой 
и рекомендовали для участия 
в Северо-Кавказской краевой 
олимпиаде в Ростове-на-Дону, 
где она также была награждена 
почётной грамотой.

«В один из ясных осенних 
дней 1933 года в кабинет дирек-
тора Кабардино-Балкарского 
государственного ансамбля пля-
ски застенчиво вошла молодая 
женщина-кабардинка, держа в 
руке обёрнутую в белоснежную 
материю гармошку.

– Я пришла, – начала она сра-
зу, – вступить в группу танцоров 
и прошу принять меня в качестве 
гармонистки.

– Вы давно играете на гар-
мони, хорошо разбираетесь в 
национальной музыке?

– С самого детства, – отве-
тила она на первую половину 
вопроса, но на другую часть не 
решилась: ей не хотелось ска-
зать, что она плохо разбирается 
в кабардинской музыке, но и 
хвалить себя тоже нескромно, 
поэтому она молча протянула 
директору два красиво оформ-
ленных листа бумаги. Один из 
них был почётной грамотой, 
полученной ею за успехи в 
первой олимпиаде коллективов 
художественной самодеятель-
ности, другая, тоже такая же 
грамота, но уже за мастерские 
выступления на краевой олим-
пиаде, проходившей в Ростове.

– Так вы, значит, член коллек-
тива, завоевавшего в то время 
первый приз! Хорошо, вашу 
просьбу удовлетворим. Прихо-
дите завтра, примем на работу 
гармонисткой ансамбля».  

Новая творческая сила Ка-
бардино-Балкарии – ансамбль 
пляски – быстро стал известным 
и популярным в колхозах, сов-
хозах, на фабриках и заводах, в 
школах и клубах республики. Так 
начинался почётный и славный 
путь национально-инструмен-
тального трио Кабардино-Бал-
карского ансамбля пляски – 
зурниста Танахума Рувиновича 
Ашурова, бубниста Арона Аме-
льевича Исакова и гармонистки 
Курацы Исмаиловны Кашир-
говой, которые объездили все 
уголки Кабардино-Балкарии, 
неся людям новую советскую 
культуру.

Молодой ансамбль быстро 
приобрёл широкую популяр-
ность не только в своей респу-
блике, но и за её пределами. 
Он часто выступал в братских 
республиках, в крупных городах 
страны. Особенно важной для 
коллектива стала зима 1934 
года, когда артисты ансамбля 
знакомили жителей и гостей 
столицы с лучшими образцами 
национальной культуры.

Пролетарский писатель Мак-
сим Горький пригласил на свою 
дачу в Горках артистов из Кабар-
дино-Балкарии, в числе которых 
была и Кураца Каширгова.

«Алексей Максимович при-
гласил гостей к столу ужинать, 
все сели за стол, только одна Ку-
раца застеснялась и отказалась.

– У нас не принято, чтобы жен-
щины сидели за столом вместе с 
мужчинами, не положено.

– В одной книжице о Кавказе 
было написано: дом мужчины 
– весь мир, а мир женщины 
– это только её дом, – ответил 
писатель. – Так оно и было до 
Октября. А теперь вон вы ка-

кие, кабардинки, крылатые – и 
депутаты, и артисты, и лётчицы. 
Не положено для бескрылых, а 
вы-то новые, крылатые. Ваш дом 
теперь большой, вся Советская 
страна».  

В 1939 году Кабардино-Бал-
карский ансамбль побывал на 
Дальнем Востоке, выступал с 
концертами во Владивостоке, 
Хабаровске, перед воинскими 
частями, давшими сокрушитель-
ный отпор японским самураям 
у озера Хасан. Уже в июне 1939 
года, когда ансамбль выезжал 
из Нальчика на Дальний Вос-
ток, в районе реки Халхин-Гол 
происходили ожесточённые бои 
между монголо-советскими и 
японо-маньчжурскими войска-
ми с вовлечением в них всех 
родов войск, в том числе и 
крупных авиационных соедине-
ний. Обслуживание бойцов-по-
граничников, участников боёв у 
озера Хасан являлось основной 
задачей коллектива. И артисты 
спешили к ним, в любую минуту 
готовые стать в одну шеренгу 
с красноармейцами-дальнево-
сточниками. Эти бои продол-
жались до 30 августа 1939 года 
– до полного уничтожения 6-й 
японской армии, а гастрольная 
поездка ансамбля по Дальнему 
Востоку завершилась 25 октября 
1939 года.

Артистам приходилось вы-
ступать на неблагоустроенных 
сценических площадках: на-
пример, на небольшой поляне 
или на временной площадке, 
составленной из грузовиков. 
Иногда они совершали пере-
езды на автомашинах или на 
катерах по 100-150 километров и 
с ходу давали концерты. Бывали 
такие случаи, когда они за день 
проводили по два-три концерта. 
Но всегда концерты проходили 
с творческим эмоциональным 
подъёмом.  

За успешное выступление 
на Дальнем Востоке ансамбль 
в ноябре 1939 года был на-
граждён почётной грамотой 
Президиума Верховного Совета 
Кабардино-Балкарской АССР, а 
гармонистке К.И. Каширговой 

присвоено почётное звание 
заслуженной артистки респу-
блики.

В начале Великой Отечествен-
ной войны ансамбль выступал с 
концертами в воинских госпита-
лях Нальчика, Пятигорска, Кисло-
водска, Ессентуков. В конце 1941 
года многие артисты вступили 
в Советскую Армию, чтобы за-
щищать Родину от фашистских 
захватчиков. Другие ушли на 
трудовой фронт помогать стра-
не в борьбе с врагами. После 
разгрома фашистской Германии 
ансамбль возобновил выступле-
ния и уехал на гастроли в Бурят-
Монгольскую АССР и Среднюю 
Азию, затем в Ленинградскую 
область, Эстонию, Латвию, Литву, 
Карело-Финскую ССР.

Национально-инструменталь-
ное трио – Каширгова, Ашуров 
и Исаков – не только мастерски 
исполняло песни народов род-
ной республики, музыкальные 
произведения братских наро-
дов Северного Кавказа. Они и 
сами сочиняли песни, танцы, 
мелодии, насыщенные глубоким 
содержанием, эмоциями и на-
певностью. Кураца Исмаиловна 
слагала попурри из народных 
танцев, обрабатывая и обновляя 
их. Её музыку понимал и любил 
народ. 

В 1954 году к 25-летию ан-
самбля К.И. Каширговой было 
присвоено звание народной 
артистки КБАССР, а в 1957 году 
её наградили орденом «Знак 
Почёта» и званием народной 
артистки РСФСР.

 К. Каширгова играла в Го-
сударственном Кабардино-

Балкарском ансамбле песни и 
пляски 25 лет, и везде, где она 
выступала, её творчество встре-
чали с восхищением. 

Знаменитая советская гармо-
нистка и хореограф К.И. Кашир-
гова ушла из жизни 23 декабря 
1974 года. Благодаря Кураце 
Каширговой до нас дошли и со-
хранились десятки старинных 
мелодий и наигрышей. Её вир-
туозную технику, уникальный 
стиль исполнения, которые и 
сегодня являются эталоном для 
начинающих музыкантов, знала 
вся страна. Каширгова внесла 
большой вклад в развитие на-
циональной культуры Кабар-
дино-Балкарии. А прекрасные 
мелодии в её исполнении вошли 
в золотой фонд Кабардино-Бал-
карского радио. 

В управлении Центра до-
кументации новейшей истории 
Архивной службы КБР хранится 
фонд заслуженного деятеля ис-
кусств республики, режиссёра 
Кабардинского драмтеатра,  
директора Кабардино-Балкар-
ского ансамбля песни и пля-
ски, начальника Управления 
по делам искусств при Совете 
Министров КБАССР Х.Х. Мидова. 
Документы позволяют просле-
дить становление Кабардино-
Балкарского ансамбля песни и 
пляски. Они содержат богатый 
материал, включающий в себя 
списки и характеристики арти-
стов Кабардино-Балкарского 
госдрамтеатра и госансамбля 
песни и пляски 1940–1975 гг., в 
том числе К.И. Каширговой.

Елена МАМБЕТОВА,
Архивная служба КБР

-
-

Презентация важных проектов

– Со дня открытия центра новая много-
функциональная площадка с разнообраз-
ными пространствами стала настоящей 
точкой притяжения для молодёжи Урван-
ского района. И в новом году мы подго-
товили для ребят интересную программу 
мероприятий, которые позволят им реали-
зовать идеи, пополнить знания, наработать 
навыки в самых различных областях. Это и 
есть наша главная миссия, – рассказывает 
директор Многофункционального моло-
дёжного центра Урванского района Эльдар 
Шонтуков.

Он презентовал проект «Арт в село», 
цель которого – повышение качества и раз-
нообразия культурной жизни посредством 
проведения мероприятий с участием пред-
ставителей современного и традиционного 
видов искусства, а также поддержки 20 
креативных пространств.

– Проект реализуется в 30 регионах 
страны. Он знакомит сельских жителей 
с современными творческими жанрами 
искусства. Кроме того, проект нацелен на 
сохранение национальных культурных тра-
диций. Подобные арт-группы в субъектах 
страны проведут не менее 200 выездных 
культурно-досуговых мероприятий, участие в 
которых примут не менее 16 тысяч человек, 
– пояснил Э. Шонтуков.

Второй проект – форум «Сильные идеи 
для нового времени». Это ежегодный фо-
рум, направленный на поддержку и реа-
лизацию инициатив молодых авторов для 
развития государства. Проект реализуется 
совместно с фондом «Росконгресс» по ини-
циативе Президента РФ В.В. Путина. 

На крауд-платформе «Идея. Росконгресс.
РФ» можно подробно ознакомиться с про-
граммой форума. Все идеи для «нового 
времени» отбираются по ряду  параметров 
и критериев. Существуют определённые 
направления выдвигаемых идей и ини-
циатив, которые, в свою очередь, состоят 
из нескольких тем. «Сильные идеи» пре-
творяются в жизнь в сферах: оптимизация 
качества жизни населения, технологическое 
развитие, экономика и предприниматель-
ство, эффективный труд и образование, 
экономика данных и цифровых решений, 
сквозные треки, пространства для жизни и 
эффективного государства. На начальном 
этапе новые сильные идеи проходят регио-
нальный отбор, а далее в несколько этапов 
фильтруются и дорабатываются экспертами. 
В финале в топ-100 выходят лучшие инициа-
тивы по результатам оценки рабочей группы 
экспертного совета Агентства стратегиче-
ских инициатив.

Студентка института педагогики и психо-
логии КБГУ Самира Ширдиева признаётся, 
что такие встречи очень важны для молодых 
людей, которые хотят реализовать свои 
идеи, найти своё предназначение в жизни.

– Много нового и полезного я узнала 
на этой неформальной встрече – то, что 
непременно пригодится в дальнейшем. Я 
уже несколько лет работаю в команде во-
лонтёров района и успела принять участие 
в различных проектах, где также получила 
ценный опыт и информацию о важных про-
граммах и возможностях самореализации, 
– поделилась впечатлениями Самира. 

Марианна ГУБАШИЕВА

-

Её музыку любил и понимал народ
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УФСБ СООБЩАЕТ

18 и 19 января в 19:00 на 
сцене Балкарского государ-
ственного драматического 
театра им. К. Кулиева состо-
ятся премьерные показы спек-
такля «Гюняхзыз гюняхлыла», 
поставленного по пьесе «Без 

вины виноватые» классика 
русской драматургии, автора 
47 оригинальных пьес Алек-
сандра Островского, который 
практически в одиночку соз-
дал русский национальный 
репертуар.

Семейные проблемы на театральных подмостках
«Без вины виноватые» 

(1833 г.) – образец классиче-
ской мелодрамы: несчастная 
мать обретает якобы давно 
умершего сына.

Режиссура и музыкальное 
оформление Скандарбека 
Туппарова  – директора Ку-
мыкского музыкально-дра-
матического театра им. А.-П. 
Салаватова (г. Махачкала, 
Дагестан).

Художник Борис Голодниц-
кий (г. Кострома).

22 января в 19:00 в Бал-
карском государственном 
драматическом театре им. 
К. Кулиева – спектакль-ко-
медия по пьесе Ж. Токумаева 
«Богатая невеста».

Главная героиня немолода,  
живёт в бедности и завидует 
богатым людям. Для неё 
деньги – самое большое сча-
стье. Для достижения своих 
целей и исполнения желаний 
она способна на всё. Брак по 
расчёту – в этом она видит 
избавление от бед.

Режиссёр – А. Мизиев. 
Художник – А. Уянаев. Му-
зыкальное оформление –  
Ф. Мамаева.

22 и 23 января в 19:00 в 
Музыкальном театре – мю-
зикл «Моя жена лгунья» в по-
становке режиссёра Тамары 
Сафаровой.

Сюжет, пожалуй, вечный: 
ревнивый муж постоянно по-
дозревает супругу, принимая 
за измену любой, даже самый 
невинный поступок. Все непри-
ятности с молодой женщиной 
случаются оттого, что она лю-
бит проводить время с друзья-
ми и вращаться в обществе.

Написанная в 1911 году 
пьеса американки Маргарет 
Мэйо российским зрителям 
известна очень давно, её 
ставили и в драмтеатрах, и в 
оперетте. Эта комедия до сих 
пор любима публикой, потому 
что она о самом важном для 
каждого человека – о любви, 
семье и доверии.

Ирина БОГАЧЁВА

Горные «цветы» на международном 
фестивале-конкурсе в Москве

-

-

«Эдельвейс» представил 
восемь танцев: бжедугский, 
аварский, абхазский, гор-
ский, убыхский, кафу, удж 
пыху и исламей. Жюри фе-
стиваля-конкурса отметило 
высокий уровень подготовки 
и мастерства танцоров из 
Кабардино-Балкарии, а так-
же роскошь национальных 
костюмов, в которых высту-
пали девочки и мальчики. 
Их у школы танцев восемь 
комплектов. Каждый костюм 
расшит вручную и создавал-
ся в течение двух месяцев. 
Столько же воспитанники 
танцевальной школы готови-
лись к участию в фестивале-
конкурсе.

– На чемпионате нас ждал 
полный зал зрителей, пришли 
поддержать наши земляки, 
живущие в Москве, что было 
очень приятно, – отмечает 
руководитель школы танцев 
«Эдельвейс» Олеся Шогено-
ва. – Участие в чемпионате 

– это множество ярких впе-
чатлений, знакомство с дру-
гими участниками – сильных 
команд было много. Кто-то из 
ребят был в Москве впервые, 
благодаря организаторам фе-
стиваля-конкурса наши воспи-
танники побывали с экскурси-
ями на Красной площади, на 
Острове мечты, Воробьёвых 
горах, покатались на главном 
катке страны.

Нальчикская школа танцев 
«Эдельвейс» существует уже 
почти восемь лет, и побеж-
дать в конкурсах, фестива-
лях и чемпионатах для юных 
танцоров стало традицией. 
Например, на последних ше-
сти конкурсах они завоевали 
Гран-при. Школу посещают 
дети от семи до пятнадцати 
лет, многие из них планируют 
заниматься  в дальнейшем  
танцами профессионально. 
Преподают детям солисты 
Государственного академи-
ческого ансамбля танца «Ка-

бардинка» Ирина Дерова и 
Азрет Бахов. 

Олеся Шогенова по обра-
зованию филолог, с детства 
мечтала научиться танцевать. 
Детская мечта воплотилась 
во взрослой жизни в виде 
школы танцев, двери которой 
открыты для тех, кто хочет по-
грузиться в прекрасный мир 
искусства. Благодаря Олесе 
теперь многие могут освоить 
тонкости танцевального ма-
стерства. История создания 
школы необычная, и замеша-
ны в этом… таксисты.

– У меня четверо детей, и 
на открытие школы танцев 
сподвигли таксисты, которые 
отказались везти меня с деть-
ми – мы как раз собирались 
на занятия по танцам, – рас-
сказывает Олеся Шогенова. 
– От меня отказались два 
водителя, поскольку в маши-
нах не было детских кресел. 
Я была очень расстроена, 
супруг – военный – нахо-

дился в командировке, а 
мне так хотелось, чтобы 
дети занимались танцами! 
Тогда я решила пригласить 
хореографа к нам домой. 
Появилась идея собрать 
других детей. Нашла поме-
щение, сделала рассылку, 
и в первый день в школу 
пришли шестьдесят человек. 
К нам на Искож, где открыта 
школа и её филиал, едут 
талантливые дети со всего 
города, был ребёнок даже из 
Безенги. Есть дети, которые 
занимаются со дня открытия 
школы. Мы очень много вни-
мания уделяем знакомству с 
культурой, воспитанию в духе 
кавказского менталитета.  
Многие родители заняты 
работой с утра до вечера и не 
имеют возможности научить 
детей правилам этикета. 
Школа – это не только танцы, 
обучение: это и дружба, и 
поддержка, мы обсуждаем 
и разные проблемы. Вообще 
я всех их считаю своими 
детьми. Горжусь ими, их 
родителями и нашими хорео-
графами и очень благодарна 
им, особенно родительскому 
комитету.

Вероника ВАСИНА

Пятилетка конной федерации
Таких всадников не фи-

нансировали, и были случаи, 
когда лошадь квалифици-
ровали на ту или иную дис-
танцию, а всадник не мог 
на ней выступать. Ситуация 
коренным образом измени-
лась весной 2018 года, когда 
общественную организацию 
взялся реанимировать быв-
ший директор нальчикской 
конноспортивной школы 
Владислав Даов. Опираясь 
на многолетний опыт работы 
и налаженные деловые свя-
зи в Министерстве спорта 
РФ и Федерации конного 
спорта страны, Владислав 
Сефович вернул Федера-
цию конного спорта к жизни. 
Она стала связующим зве-
ном между коневладельца-
ми, тренерами, всадниками 
и Минспорта КБР.

– Этот год мало чем отли-
чался от предыдущих. Дея-
тельность федерации была 
направлена на упорядоче-
ние присвоения спортив-
ных разрядов всадникам, 
участвовавшим в дистан-
ционных конных пробегах, 
проведённых под эгидой 
федерации и Минспорта 
КБР, – рассказывает ис-
полнительный директор 
Федерации конного спор-
та республики Владислав 
Даов. – Чемпион и облада-
тель Кубка России Ахмед 
Махов долгое время был 
единственным мастером 
спорта по дистанционным 
конным пробегам, а на 
сегодняшний день их уже 
десять: помимо Махова 
это Алеся Бугаева, Анзор 
Ахохов, Тимур Вороков, За-
мир Зухов, Исмель Мизов, 
Мухамед Калов, Залим Хуп-
сергенов, Артур Шогенов и 
Артур Сибеков (выступает 
за Москву). Кандидатов в 
мастера спорта 48, коли-
чество спортсменов, име-
ющих массовые разряды, 
уточняется.

– Немногие спортивные 
федерации могут похва-
стать такими результатами. 
А как обстоят дела у «про-
бежной» сборной респуб-
лики и её всадников?

– В основной состав сбор-
ной КБР входят 15 всадни-
ков, пятеро – в резерве. В 
юношеской сборной десять 
основных и три резерви-
ста. В общей сложности 
цвета республики на реги-
ональных и всероссийских 
соревнованиях защищают 
33 спортсмена. Ничего по-
добного пять лет назад не 
было, как и того, что все 
они сегодня, выезжая за 
пределы республики на 
соревнования, получают 
командировочные. К нашим 
главным достижениям от-
ношу тот факт, что сборная 
России по дистанционным 
конным пробегам на 80 про- 
центов состоит из всадни-
ков Кабардино-Балкарии. И 
выступают они достаточно 
успешно, оправдывая ста-
тус члена сборной страны. 
Карина Машукова выиграла 
первенство РФ среди юни-
оров на дистанции 120 км, 
Екатерина Васильева – по-

бедительница Кубка Евра-
зийской лиги на дистанции 
100 км, Алеся Бугаева стала 
второй на чемпионате России 
на дистанции 160 км, Екате-
рина Васильева выиграла 
чемпионат страны на 120 км, 
Ирина Тимченко – чемпион 
страны на 100 км.  С особой 
гордостью отмечу: Бугаева, 
Васильева и Тимченко за 
эти успехи были награждены 
премией Минспорта КБР, и 
произошло это впервые в 
истории.

– За пять лет с момента 
возрождения федерации 
была проделана определён-
ная работа по созданию 
судейской и ветеринарной 
комиссий. Вам удалось до-
стичь намеченных целей?

–  Таких комиссий, уком-
плектованных местными спе-
циалистами, не было, а теперь 
они есть, и это большая наша 
победа. В судейскую входят 
Ирина Башкинова, Ирина Тим-
ченко, Шамиль Гятов, Мадина 
Тавкешева (вторая категория), 
Адиса Дзуганова (третья кате-
гория), Адам Мамхегов, Тимур 
Жуков, Исмель Мизов. Вете-
ринарную комиссию возглав-
ляет опытнейший специалист 
Ирина Некоз, ей помогают 
Жираслан Вороков и Асият 
Кулиева. Все они имеют право 
обслуживать соревнования 
по дистанционным конным 
пробегам регионального, а 
некоторые и всероссийского 
уровня.

– Не могу не спросить о 
географии пробегов, созда-
нии новых пробежных трасс. 
Здесь есть чем гордиться?

– Безусловно. Квалифика-
ционные пробеги в республике 
неоднократно проводились в 
Нартане, Каменномостском, 
а с недавних пор конноспор-
тивный комплекс «Красный 
Гедуко» стал Всероссийским 
пробежным центром, в ко-
тором в прошлом году впер-

вые прошли соревнования на 
Кубок России с рекордным 
количеством участников – 
125. Хочу отметить большую 
роль главы местной админи-
страции г.о. Баксан Хачима 
Мамхегова – девять лет назад 
по его инициативе стартовал 
«Кубок памяти первого Пре-
зидента КБР В.М. Кокова». 
Начавшись как рядовые, со 
временем эти соревнования 
приобрели всероссийский 
статус, войдя в официальный 
календарь Федерации конного 
спорта РФ. Не могу не отме-
тить также организационные 
способности многолетнего 
директора турнира Хадиса 
Абазова. А Хачим Хасанович 
пошёл дальше: вместе с со-
ратниками – заместителем 
главы администрации г.о. Бак-
сан Ильясом Гятовым и главой 
администрации с. Дыгулыбгей 
Ахьедом Ахиевым – построил 
пробежный центр, который по-
сле привлечения инвесторов 
стал одним из лучших в стра-
не. На спонсорские средства 
здесь построены конюшни на 
сто мест, подготовлены по-
мещения для гостей, судей, 
ветеринарных врачей, боксы 
для лошадей, автомобильные 
стоянки. «Красный Гедуко» 
располагает одной из лучших 
трасс в стране, это комплекс с 
развивающейся инфраструк-
турой. 

– Мы говорим только об 
одной из дисциплин конного 
спорта – дистанционных про-
бегах, с которыми связаны 
успехи федерации последних 
лет. А как же классические 
виды – конкур, выездка, 
троеборье? 

– Это самый больной во-
прос. У нальчикской конно-
спортивной школы до сих пор 
нет конкурного поля (имеюще-
еся на ипподроме необходимо 
восстанавливать), нет конно-
спортивного манежа. Постро-
енное в 2002 году здание, при-

знанное лучшим на Северном 
Кавказе и одним из лучших в 
стране, способное принимать 
даже чемпионаты Европы, ни 
одного дня не использова-
лось по прямому назначению. 
Годами это замечательное 
спортивное сооружение нахо-
дится у арендаторов, далёких 
от конного спорта. И пока мы 
не решим эту проблему, ни о 
каком развитии «классики» не 
может быть речи. Впрочем, не 
только в этом проблема: нор-
мально функционирующий 
манеж – это ринг выводки 
жеребцов-производителей, 
занятия по иппотерапии де-
тей с ДЦП, выступления по 
джигитовке, конные театры и 
многое другое.

– Получается, за конный 
спорт сегодня – одни «про-
бежники»?

– Классические виды кон-
ного спорта надо возрож-
дать, у нас есть великолепные 
традиции. Чего стоят только 
многочисленные победы трёх-
кратного чемпиона СССР и 
16-кратного чемпиона РСФСР, 
заслуженного тренера России 
Мухарби Кунижева и победа 
его воспитанника С. Рогожина 
на Олимпийских играх в Мо-
скве. В «классике» системный 
кризис, который значительно 
усугубит изменение в прави-
лах современного пятиборья, 
из которого с этого года убрали 
конный спорт. А за рубежом 
конный спорт и, в частно-
сти, конкур по популярности 
уже соперничает с гладкими 
скачками, имея собственный 
тотализатор. Делайте выводы 
сами.

– Вернёмся к пробегам. 
Каким будет календарь со-
ревнований на 2024 год?

– Включая Кубок России, 
запланировано девять дис-
танционных конных пробегов, 
которые пройдут в КСК «Крас-
ный Гедуко».

Альберт ДЫШЕКОВ

-
-

Установлено, что указанный гражданин, ранее привлекав-
шийся к административной ответственности по ч. 1 ст. 20.3 

КоАП РФ, в июле 2023 года повторно распространил в одной 
из социальных сетей материалы, содержащие пропаганду 
экстремистской организации.

Решением Баксанского районного суда, вступившим в за-
конную силу, Биттуев Р.И. признан виновным в совершении 
преступления, предусмотренного ч. 1 ст. 282.4 УК РФ, ему на-
значено наказание в виде трёх лет лишения свободы условно 
с испытательным сроком три года.

Осуждён за распространение 
символики экстремистской организации

Коллектив Кабардино-Балкарского государственного университета им. Х. М. Бербекова выражает глубокое соболезно-
вание кандидату биологических наук, доценту кафедры биологии, геоэкологии и молекулярно-генетических основ живых 
систем института химии и биологии ХАНДОХОВУ Тахиру Хамидбиевичу в связи с кончиной отца ХАНДОХОВА Хамидби 
Машевича.
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Утерянный диплом 110724 2872742 на имя Карабашева Алима 
Мажмудиновича об окончании ГКПОУ «Кабардино-Балкарский 
автомобильно-дорожный колледж» г. Нальчик считать недей-
ствительным.

Утерянный аттестат 00714000002241 на имя  
Карабашева Алима Мажмудиновича об окончании 
МКОУ СОШ № 16 им. Фриева Р. М. г. о Нальчик считать 
недействительным.

10 января 2024 года после 
непродолжительной болез-
ни скончался заслуженный 
работник сельского хозяйст-

БАЕВ Арсен Хабилович
ва Кабардино-Балкарской 
Республики, заведующий 
ветеринарной лечебницей  
п. Кенже ГКУ «Кабардино-
Балкарский центр ветеринар-
ной медицины» Баев Арсен 
Хабилович.

А. Баев    родился   25.04.1951 г. 
в с. Сармаково Зольского 
района КБАССР.

В 1984 году поступил в 
Горский сельскохозяйствен-
ный институт по специаль-
ности «Ветеринария» и уже в  
1990 году окончил названный 
институт.

С   25.03.1974   г. по   6.01.2024  г. 

работал на различных долж-
ностях в системе ветеринар-
ной службы КБР. За весь 
период работы Арсен Хабило-
вич показал себя только с по-
ложительной стороны, умело 
сочетал теоретические знания 
с практической работой, поль-
зовался большим авторите-
том среди работников вете-
ринарной службы и жителей 
КБР, с кем приходилось об-
щаться. Практический опыт, 
знания, умения и навыки 
Баев А. Х. передал молодым 
сотрудникам, являлся для 
них хорошим наставником. 

С людьми и коллегами по 
работе был вежлив, тактичен, 
в коллективе пользовался 
заслуженным уважением 
и авторитетом. Огромный 
вклад Арсена Хабиловича 
в работу по  профилактике 
инфекционных болезней с/х 
животных и лечении незараз-
ных болезней животных был 
отмечен Почётной грамотой 
Управления ветеринарии КБР 
и званием «Заслуженный 
работник сельского хозяйства 
КБР».

Память о нём навечно 
останется в наших сердцах.

Коллеги


